

La Libertad: Ambiente y Desarrollo

Contenido	Pág.
Oficina del Senamhi funcionará en el COER	01
Plataforma MERESE en cuenca Jequetepeque	02
Gramb supervisa plantaciones de pino en Marcabal	03
Se implementa Sistema Regional de Gestión Ambiental	04
ACAs para protección de ecosistemas en Virú	05
GETRAM Chao Chicama interviene en mejora de cuencas	06
Trabajos de remediación en PAM La Ciénaga	07
Plan de contingencia en poligonal de proyecto arqueológico Chan Chan	08
Minam y compromisos NDT contra la desertificación y sequía	09
Conferencia Internacional: Gestión de aguas en Brasil	10
ANA y Gramb: Coordinan creación de Consejo de Cuenca	11
Ceremonia de Izamiento del Pabellón Nacional	12

Oficina del Senamhi funcionará en el Centro de Operaciones de Emergencia Regional

Trujillo.- El Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología – SENAMHI, implementará una oficina en el local del Centro de Operaciones de Emergencia Regional de La Libertad, dando cumplimiento así al Convenio Marco de Cooperación Interinstitucional suscrito con el gobierno regional de La Libertad.

La decisión fue tomada luego de la reunión de coordinación entre el Director zonal del Senamhi de Cajamarca – La Libertad, Felipe Huamán, con el Gerente General, Eduardo Azabache, y la visita realizada a las instalaciones del COER con la Gerente regional del ambiente (e), Elithza Díaz.

La funcionaria señaló que la oficina del Senamhi es importante pues la información generada en las áreas de meteorología, agrometeorología, hidrología, y asuntos ambientales, servirá para una oportuna y adecuada toma de decisiones en el proceso de planificación y elaboración de proyectos de desarrollo, así como de prevención frente a posibles daños ocasionados por la presencia de fenómenos hidrometeorológicos.

Los profesionales asignados son de las especialidades de ingeniería ambiental, geología e hidrología y vendrán con el equipamiento necesario para el cumplimiento de sus funciones.



Reunión de coordinación entre la Gerencia General Regional de La Libertad y Director Zonal del Senamhi Cajamarca- La Libertad

La Libertad: Ambiente y Desarrollo

Boletín Electrónico

Julio 2019

Año V Edición N° 07

www.regionlalibertad.gob.pe/rnn/

Nuestras autoridades

Manuel Felipe Llempén Coronel
Gobernador Regional de La Libertad

Eduardo José Azabache Alvarado
Gerente General Regional

Elithza Lolita Díaz Iliquin
Gerente Regional del Ambiente (e)

Danli Félix Gonzáles Mendieta
Sub Gerente de Gestión Ambiental

Elithza Lolita Díaz Iliquin
Sub Gerente de Recursos Naturales

Julia Isabel Alvarado Reátegui
Responsable de la publicación



Palabras de apertura a cargo de la Presidente del Consejo de Recursos Hídricos de Cuenca Interregional Jequetepeque Zaña, Elithza Díaz.

Plataforma MERESE en cuenca Jequetepeque

Cajamarca.- Con la identificación de los socios estratégicos y aliados estratégicos, la elaboración del listado de acciones a ejecutar por la Plataforma de Mecanismos de Retribución por Servicios Ecosistémicos (MERESE), hasta el 2019 y la elección de la cuenca alta del distrito San Miguel de Pallaques, en Cajamarca, concluyó el taller Plasmando acciones técnicas de la Plataforma MERESE y programa de la Pasantía a la parte alta del cuenca Jequetepeque.

La actividad es una acción coordinada entre el Proyecto MERESE – FIDA del Ministerio del Ambiente con la Secretaría Técnica del Consejo de Recursos Hídricos de Cuenca Interregional Jequetepeque Zaña - CRHCIJZ.

Durante la apertura, la Gerente regional del ambiente (e) y Presidente del CRHCIJZ, Elithza Díaz, señaló que las intervenciones del proyecto MERESE FIDA en los ecosistemas altoandinos son, en revegetación con especies nativas, construcción de zanjas de infiltración, incorporación de materia orgánica, reforestación con especies nativas con fines de protección, protección de pastos nativos, clausura de praderas, desarrollo de sistemas agroforestales y manejo de humedales.

Agregó que ésta, es una oportunidad para Cajamarca y La Libertad porque el Proyecto considera dos componentes que son, Conservación y uso sostenible de ecosistemas altoandinos, y Mejoramiento del marco institucional para servicios ecosistémicos mediante la implementación del MERESE, contando para ellos con financiamiento fiduciario.

La Libertad: Ambiente y Desarrollo

Gramb supervisa plantaciones de pino en Marcabal

Sánchez Carrión.- Las 300 hectáreas forestadas con pino radiata y pino pátula, entre los años 2017 y 2018 en las comunidades de Tayanga y Cushuro, distrito de Marcabal, fueron supervisados por la Gerencia regional del ambiente, verificando así el buen estado fitosanitario y de crecimiento. El trabajo de verificación se hizo en coordinación con el Alcalde distrital de Marcabal, Sergio Sandoval y dirigentes del Comité Forestal Comunal.

El seguimiento y verificación fue realizado por el técnico forestal que tuvo a cargo la asistencia técnica para el sembrado definitivo de las plantas. De acuerdo al informe presentado, éstas han logrado un crecimiento promedio óptimo de hasta 1 metro 15 centímetros de altura, entre las que se encuentran los 130 plantones donados por la Municipalidad provincial de Otuzco. La ocasión fue propicia para brindar asistencia técnica en la poda de crecimiento, plantación del pino, conservación de la biodiversidad y protección del medio ambiente.

Los directivos de la Asociación forestal comunal, expresaron su interés en la recuperación de los recursos naturales, la biodiversidad, el ecosistema, la flora y fauna silvestre, así como el almacenamiento o generación de colchones hídricos, producción de hongos comestibles, entre otros productos derivados, hecho que redundará en la mejora de la calidad de vida de sus asociados y la comunidad en general.

La visita fue ocasión para tratar sobre la continuación del programa de forestación y el servicio de asistencia técnica. Para ello se firmará un acuerdo tripartito entre la Municipalidad distrital de Marcabal, el Comité forestal comunal y el gobierno regional de La Libertad.



Planta de pino en primer plano



Bosque de plantación de pino radiata



Autoridades de Marcabal, dirigentes de Comité forestal comunal y técnico especialista de la GRAMB

La Libertad: Ambiente y Desarrollo

Se implementa Sistema Regional de Gestión Ambiental

Trujillo.-Con la publicación en el diario oficial El Peruano, entró en vigencia la Ordenanza Regional N° 028-2018, que aprueba la Actualización del Sistema Regional de Gestión Ambiental de La Libertad 2022 – SRGA-LL. La implementación está a cargo de la Gerencia regional del ambiente y la Comisión ambiental regional de La Libertad.

El SRGA-LL tiene como finalidad desarrollar, implementar, revisar y corregir la Política Ambiental Regional y las normas que regulan su organización y funciones, en el marco político e institucional nacional, para guiar la gestión de la calidad, aprovechamiento sostenible y conservación de los recursos naturales.

La actualización del SRGA-LL, deja sin efecto a la Ordenanza Regional N° 004-2004-GRLL/CR, y cualquier norma que se oponga a ella.

Los gobiernos locales provinciales y distritales adecuarán sus documentos de gestión a la citada norma contando con la participación del sector privado y la sociedad civil.



La Libertad: Ambiente y Desarrollo

ACAs para protección de ecosistemas

Virú.- El gobierno regional de La Libertad, en el marco de sus competencias y funciones ambientales, ejercidas a través de la Gerencia regional del ambiente, viene realizando trabajos de identificación de ecosistemas y presentando propuestas a los gobiernos locales, con fines de conservación y aprovechamiento sostenible, tal como la dispone la Ley N° 26839 - Ley Sobre la Conservación y Aprovechamiento Sostenible de la Diversidad Biológica.

En reunión sostenida el pasado 18 de julio en la Mesa Temática Multisectorial de Concertación Público Privado de la provincia de Virú, el representante de la GRAMB, planteó la necesidad de declarar los humedales de Campo Nuevo como Área de Conservación Ambiental (ACA). Citó la Ley N° 27972 - Ley Orgánica de Municipalidades en su Art.79, que establece es competencia exclusiva de los municipios provinciales «Aprobar el Plan de Acondicionamiento Territorial de nivel provincial que identifique las áreas urbanas y de expansión urbana, así como las áreas de protección o seguridad por riesgos naturales, las áreas agrícolas y las áreas de conservación ambiental”.

La Gerente regional del ambiente (e), Elithza Díaz, señaló que la reducción del espejo de agua de éste y otros humedales como Cerro Negro, Puerto Morín y Guañape, atenta contra el desarrollo natural de los ecosistemas y la diversidad biológica ahí existentes, pues albergan especies endémicas de flora y fauna constituyéndose, además, en corredor biológico de aves migratorias, espacio para avistamiento de aves como potencial sitio turístico, paisajístico y de investigación científica.



Foto archivo: Parihuanas en humedal Campo Nuevo



Mesa Temática Multisectorial de Concertación Público Privado de la provincia de Virú



La Libertad: Ambiente y Desarrollo

GETRAM Chao Chicama interviene en mejora de cuencas

Trujillo.- Con la finalidad de lograr la participación articulada y coordinada en asuntos relacionados con la conservación, calidad e incremento de la disponibilidad del agua, promover el aprovechamiento sostenible, uso eficiente y protección de sus bienes asociados, en las cuencas de los ríos Chao y Chicama, el Grupo especializado de trabajo multisectorial – GETRAM- Chao Chicama, viene generando sinergias entre sus integrantes, en el marco del proceso de identificación, reconocimiento y acreditación de sus miembros.

El GETRAM Chao Chicama, fue reconocido mediante Resolución Jefatural de la Autoridad Nacional del Agua y es presidido por la Gerencia regional del ambiente del gobierno regional de La Libertad, contando con la asistencia técnica de la Autoridad Administrativa del Agua Huarmey Chicama, la misma que organizó el Taller: “Herramientas de Coaching para la Gestión Integrada de los Recursos Hídricos –GIRH”, desarrollado el 17 y 18 de julio, en Trujillo.

La Gerente Regional del Ambiente (e), Elithza Díaz, destacó la importancia de la capacitación en el proceso de fortalecimiento de equipos de trabajo con un objetivo común y señaló que como prioridad regional se encuentra la creación del Consejo de Recursos Hídricos de Cuenca Regional Chao Chicama, que garantice una adecuada gestión en las partes altas a través de mecanismos de retribución por servicios ecosistémicos (MERESE), que garanticen el agua en las partes altas y medias, donde no intervienen las aguas del Proyecto Especial CHAVIMOCHIC.

El objetivo del GETRAM Chao Chicama, es atender problemas específicos a través de mesas de trabajo o grupos especializados de trabajo, promover la gobernanza, elaborar el diagnóstico regional en recursos hídricos, priorizando acciones, asumiendo compromisos y promoviendo el desarrollo de sistemas hidráulicos integrados.



La Libertad: Ambiente y Desarrollo

Trabajos de remediación en PAM “La Ciénaga”

Pataz.- El representante del Instituto Federal de Geociencias y Recursos Naturales de Alemania (BGR), informó sobre el inicio de los estudios pendientes en los pasivos ambientales mineros (PAM) en La Ciénaga, distrito y provincia de Pataz. Fue durante el desarrollo de la quinta reunión de la Mesa de trabajo en la que participaron los representantes de la gerencia regional del ambiente, gerencia regional de Energía Minas e Hidrocarburos, gerencia regional de Cooperación Técnica y Promoción de la Inversión Privadas, Empresa Minera La Poderosa y la BGR.

Los estudios tienen como objetivo profundizar en la caracterización geoquímica de los relaves a través de los muestreos, perforaciones, análisis químicos de laboratorio, ensayos metalúrgicos en laboratorio a escala piloto, y evaluación de los resultados para determinar la factibilidad de reprocesar los relaves y estimar el potencial económico para una posible reubicación a las canchas de relave de la Compañía Minera La Poderosa, o la intervención directa del Ministerio de Energía Minas e Hidrocarburos.

Asimismo se trató sobre la importancia del saneamiento físico legal del terreno superficial sobre los que se encuentran los PAM de La Ciénaga y el posible terreno alternativo para la construcción del campo deportivo para la comunidad.



La Libertad: Ambiente y Desarrollo

Plan de Contingencia en Poligonal del Proyecto Chan Chan

Trujillo.- Tal como lo acordaron en reunión previa con la Dirección Desconcentrada de Cultura de La Libertad, la Defensoría del Pueblo convocó a una Mesa de trabajo a las instituciones competentes, para dar inicio al Plan de Contingencia y solucionar de inmediato el problema de acumulación de escombros en la vía de evitamiento, que afectan a la poligonal del Proyecto Arqueológico Chan Chan y su reconocimiento como Patrimonio Cultural de la Humanidad por parte de la UNESCO.

Algunos de los acuerdos a los que se arribaron son: Gobierno Regional e INDECI apoyarán con maquinaria, municipalidades con ordenanzas sobre medidas contra el arrojado de desmonte y gestionar ante el Ministerio de Vivienda y Construcción para que se exija la inclusión de la disposición final de los escombros en los proyectos de construcción, entre otros. Con estas acciones también se garantiza la salud de las personas y la imagen de la ciudad de Trujillo.



La Libertad: Ambiente y Desarrollo

Minam y compromisos NDT Contra la Desertificación y Sequía



Lima.- La Gerencia regional del ambiente participó en la reunión de trabajo sobre la Neutralidad de la Degradación de la Tierra (NDT) y la Lucha Contra la Desertificación, organizada por la Dirección General de Cambio Climático y la Desertificación del Ministerio del Ambiente.

Se presentó los compromisos del país para la implementación de la Convención de las Naciones Unidas para la Lucha contra la Desertificación y la Sequía, y la adopción de la Neutralidad de la Degradación de la Tierra (NDT) para liderar la implementación de la Convención y el objetivo 15.3 de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

La Libertad: Ambiente y Desarrollo

Conferencia internacional: Gestión de aguas en Brasil



Trujillo.- La Gerencia regional del ambiente, en coordinación con la Universidad Católica de Trujillo -UCT, desarrollaron la Conferencia Internacional **Políticas e Instrumentos para la Gestión de las Aguas: El caso de Brasil**. La exposición estuvo a cargo de la Dra. Vania Schneider, Directora del Instituto de Saneamiento Ambiental de la Universidad Caixa Do Soul.

La especialista quien se encuentra en nuestra ciudad acompañada de un equipo de estudiantes e investigadores brasileños, vienen realizando un trabajo de diagnóstico de las cuencas hidrográficas de San Ildefonso, San Carlos y León Dormido. Para ello tienen el acompañamiento de estudiantes de Ingeniería ambiental de la UCT y especialistas del gobierno regional de La Libertad.

La Libertad: Ambiente y Desarrollo

ANA y Gramb: Coordinan creación de consejo de cuenca



Trujillo.- Gerencia regional de la, en reunión de trabajo con especialistas de la Dirección de Planificación y de los Recursos Hídricos de la Autoridad Nacional del Agua – ANA, y la Autoridad Administrativa del Agua (AAA) Huarmey Chicama.

Durante la reunión se trató sobre la necesidad de continuar con los trabajos del Grupo Especializado de Trabajo Multisectorial - GETRAM - Chao Chicama y el reinicio de su programa de actividades.

Asimismo se coordinó sobre el interés del gobierno regional de La Libertad de conformar el Consejo de recursos hídricos de cuenca Chicama – Chao y la posibilidad de la asistencia técnica por parte de la ANA.

Por su parte los representantes de la AAA Huarmey Chicama, informaron que el gobierno regional de Ancash ha emitido una ordenanza regional por la cual declara de interés la creación del Consejo de recursos hídricos de cuenca del río Santa.

La Libertad: Ambiente y Desarrollo

Ceremonia de Izamiento del Pabellón Nacional con motivo del 198° Aniversario de la Independencia del Perú

